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OLED上下游产业链
环节众多,规模可达千亿美元

这个巨无霸产业
宁波该怎样布局？

按照业内人士的看法，无论是刚性OLED屏
还是柔性OLED屏，其实在产业链环节上并无太
大差别，主要包括OLED材料制造、设备制造、
组装零件制造、面板制造、应用集成等，其中材
料制造和面板制造是最核心，也是最难的两个环
节。

OLED产业链是以OLED面板为出发点，它
的上游是制造OLED面板所需的零组件，包括原
材料、生产设备及电子元器件，下游是OLED的
终端应用，包括手机显示、VR、穿戴设备、平
板、电脑、电视等。其中市场最大的是面板制造
厂商、生产线设备和显示材料。

面板显示行业是仅次于IC设计后的第二大电
子元器件细分行业，其上下游产业链环节众多，
牵涉面广，规模可达千亿美元级别，也是“缺芯
少屏”的中国长期支持的战略产业。

随着全球OLED面板技术、产能逐渐转移至
中国，OLED这种新型显示技术就成为美国、日
本、韩国包括中国台湾地区众多企业意图重新掌
控全球显示领域制高点的必争之地。

三星、LG等国际显示巨头的投资重点早在十
年前就开始加速转向OLED，并投入巨资进行生
产线建设，2015年三星率先实现OLED量产。

近些年，OLED面板国产化的进度明显加速。
自2016年5月18日，国家发展改革委发布

《国家发展改革委工业和信息化部关于实施制造业
升级改造重大工程包的通知》，明确指出重点发展
有机发光半导体显示（AMOLED）等新一代显
示量产技术，建设高世代生产线后，OLED面板
及其显示材料国产化就备受产业界和资本界的关
注。

2017年，全球OLED材料主要供应商日本
“出光兴产”宣布与京东方在OLED面板领域展
开战略性合作达成基本共识。建立合作关系后，
出光兴产不仅会向京东方供货，还将根据京东方
的需求开发高性能OLED材料。

2017年武汉华星光电与武汉东湖新技术开发
区管委会签订合作协议，投资350亿元在东湖新
技术开发区智能制造产业园建设 6 代 LTPS-
AMOLED柔性显示面板生产线。和辉光电、深
天马、国显光电等面板厂商自2016年以来也加快

了OLED面板的投资脚步。

在科研人员看来，显示材料国产化也许是更大的瓶颈。
2017年1月23日，工信部、发改委、科技部、财政部印发

《新材料产业发展指南》。指南提出开展重点新材料应用示范。政策
的不断出炉表明OLED行业发展已经引起国家层面的重视，未来
将受到国家的大力支持，发展速度有望超预期，但也在一定程度上
凸显出OLED显示材料国产化的窘困境地。

发光材料是OLED器件中最重要的材料。“目前宁波真正做
OLED发光材料研究的除了我们，应该没有其他研究机构了。”已
具有15年OLED的研究经验的中科院宁波材料所葛子义研究员
说，“包括蓝光材料、荧光材料、热延迟荧光材料（TADF）等。”

在葛子义的办公桌上就摆着一台用OLED制作的台灯，打开
以后亮度可调节，光线柔和，盯着久看也不会觉得刺眼。

“OLED材料是有机材料，我们在做的小分子材料一般只有几
十个纳米的厚度，肉眼无法看见，以前OLED材料镀在刚性基板
上，现在镀在柔性基板上，所以所谓柔性或可折叠主要是与基板有
关，与材料关系不大。”葛子义说。

据其解释，OLED材料最早是用荧光材料做的，效率不高，后
来又做磷光材料，但磷光材料一般含铱等过渡金属元素，稳定性
差，寿命相对较短。目前无过渡金属元素的纯有机热延迟荧光材料
也在探索应用。纯有机比较安全，虽然效率低但它寿命比较长，稳
定的话，它能做到10万个小时或者20万个小时都没问题，而磷光
材料在1-2万个小时后性能有可能就会衰减。比如用在台灯上，
使用磷光材料的灯2年左右就会偏色，从白色慢慢变黄。

但哪怕是同样的荧光材料也在不停地迭代，比如三星手机，屏
幕显示越来越精细，颜色越来越绚丽，应用的材料都是在更新的，
若是效率或者寿命跟不上就会被淘汰。据了解，目前OLED发光
材料实现量产的基本上都是国外的技术，美国UDC、陶氏化学、
日本出光兴产、韩国LG、英国CDT等都处于垄断地位。国内主要
是吉林奥来德、京阿格蕾雅、西安瑞联、濮阳惠成等，但普遍存在
的瓶颈是规模小且缺乏专利技术，且以供应OLED 中间体、单体
粗品为主，价格普遍偏低，并未在升华材料上分得市场一杯羹。

卢米蓝与葛子义团队正在合作研发 OLED 小分子材料，
“OLED材料的生产过程需要经历材料设计计算、材料合成量产、
材料升华纯化、材料物性检测、器件性能检验五个步骤。材料设计
的环节是比较难的，成功率不足5%，与国外的设计技术有很大差
距，但我们可以站在巨人的肩膀上进行迭代，追赶的速度会越来越
快。”汤经理说，“现阶段，卢米兰已经具备量产的条件，但价格也
相对较高，正在与国内主流的面板厂进行洽谈中。”

此外，制作过程中所需要的蒸镀、封装等设备也是较大的投
入。据了解，目前生产线上在用的基本是从日本、韩国进口的设
备，价值在2000万~3000万元，国产的设备在精度上还无法满足

实际生产需求。
另外两种OLED器件的核心材料其实应用于基板和盖

板的材料，分别是耐高温聚酰亚胺和透明聚酰亚胺。宋伟
杰带队的研发组正在从事相关研发。“在柔性基板上做透

明导电膜实现柔性触控对可折叠手机也很重要，我
们这个组也在做相关透明导电膜和

触控技术研究。”宋
伟杰说。

显示材料国产化或是更大瓶颈产业规模达千亿美元级

记者 王婧 管如镜

上接A05版

“现在整个OLED产业还处于成长期，生态圈还没有形成，其
中柔性OLED还处于培育期，未来OLED如果加速普及的话，将会
有很多光学薄膜被取代，反射膜还会有市场空间，但扩散膜、增亮
膜等可能就会退出市场舞台。”势银新兴平台创始人唐蔚波说，“当
然也会需要更多新品种的膜，如对硬化膜提出更高的性能要求，对
折叠用的胶、圆偏光片的需求会激增。”

宁波的膜企业，如激智科技、长阳科技、惠之星等或将面临着
抉择，在OLED即将快速发展的阶段，如何继续保持竞争力。不
过，激智科技已在这方面有所布局，持有卢米蓝一定的股份。

“宁波要重视新一代显示技术的布局和发展。国家层面不管是
发改委还是科技部对显示技术的支持力度都比较大，包括对材料还
有镀膜设备等，江苏、广东、安徽等也在着力发展OLED”葛子义
说：“目前宁波在LED方面发展的比较多，但还是做总装为主，从国
外买来芯片后进行封装，不具备专利就没有竞争优势。OLED相对
算是新事物，其实我们自己也有十几项专利，宁波市应该加大对
OLED基础研究和产业应用的扶持力度，比如在2025重大专项等方
面予以重点支持，这样等有基础后，才会吸引京东方等下游面板厂
家来对接合作。”

当然OLED也并不是显示技术的唯一发展方向，包括三星在内
的部分企业，也同时在布局量子点技术，但其性能还有待提升，材
料安全程度、色彩还原程度都难以和OLED竞争。

“当前量子点技术发展的时间还短，目前量产的量子点都是伪
量子点显示，只是将一层膜贴在液晶上面，让色彩更加绚烂。真正
的量子点是做成薄膜化点阵涂覆，实现精密的显示。”葛子义说。

“但一个技术并不会完全替代另一个技术，OLED不能完全替
代液晶，液晶也还会有自我的生存空间，像丛林法则一样，各有千
秋，只能说各有各的适用领域。量子点也还会成为一个发展方向。”
曹鸿涛说,“目前，全息技术也发展的非常快，综合集成了投影、立
体显示等若干个先进技术，或许在未来，能像好莱坞电影里的剧情
一样，可以在自由空间中实现显示甚至是人机交互，在理论上是完
全可行的。”

有业内人士说，华为和三星等推出的可折叠手机目前还不是真
正意义上的可折叠，今天我们所看到的折叠屏的所
有应用，都是传统平板式应用的搬迁，就折叠手机
本身而言功能并无不可或缺性。

宁波该如何布局？
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